



DIARIO DE SESIONES
DEL
PARLAMENTO DE NAVARRA

XI Legislatura

Pamplona, 23 de octubre de 2024

NÚM. 24

COMISIÓN DE SALUD

PRESIDENCIA DEL ILMO. SR. D. ASIAIN TORRES

SESIÓN CELEBRADA EL DÍA 23 DE OCTUBRE DE 2024

ORDEN DEL DÍA

— 11-24/MOC-00123. Debate y votación de la moción por la que se insta al Gobierno de Navarra a agilizar todos los trámites administrativos y presupuestarios necesarios para que la construcción del nuevo centro de salud de Cascante finalice en diciembre de 2026.

(Comisión transcrita por Naturalvox S.A.U.)

(Comienza la sesión a las 16 horas y 31 minutos).

11-24/MOC-00123. Debate y votación de la moción por la que se insta al Gobierno de Navarra a agilizar todos los trámites administrativos y presupuestarios necesarios para que la construcción del nuevo centro de salud de Cascante finalice en diciembre de 2026.

SR. PRESIDENTE (Sr. Asiain Torres): Arratsalde on berriro. Hasiko gara osasunaren inguruko beste batzorde batekin. Gai zerrendan, lehen bezala, puntu bakarria dugu: hain zuzen ere, mozioa eztabaidatu eta bozkatzea. Mozio honen bidez Nafarroako Gobernua premiatzen da behar diren administrazio, nahiz aurrekontu-izapide guztiak azkartu ditzan, Cascanteko Osasun etxe berria 2026ko abenduan bukatuta egon dadin. Unión del Pueblo Navarro talde parlamentarioko Leticia San Martín Rodríguez andreak aurkeztu du eta, beraz, berari emango diogu hitza mozioa defendatzeko. Nahi duzunean, zurea da hitza, hamabost minutuz.

[Buenas tardes de nuevo. Comenzaremos otra Comisión de Salud. En el orden del día, como en el anterior, hay un solo punto: el debate y votación de la moción por la que se insta al Gobierno de Navarra a agilizar todos los trámites administrativos y presupuestarios necesarios para que la construcción del nuevo centro de salud de Cascante finalice en diciembre de 2026. Ha sido presentada por Doña Leticia San Martín Rodríguez, del Grupo Parlamentario Unión del Pueblo Navarro, por lo que le cederemos la palabra a ella para defender la moción. Cuando quiera, tiene la palabra durante quince minutos.]

SRA. SAN MARTÍN RODRÍGUEZ: Bueno, gracias, Presidente. Buenas tardes, señorías. Lo primero de todo, hay que contextualizar un poco. Estamos hablando del centro de salud de Cascante, que es referencia de otras localidades, aparte de la propia de Cascante, Murchante, Monteagudo, Tulebras, Barillas y Ablitas, con más de doce mil habitantes entre los seis municipios. El actual edificio lleva bastantes años ya en un estado intolerable e insalubre, con presencia de insectos, de humedades y otros desperfectos, que el Gobierno conoce perfectamente y que requiere una actuación urgente.

Presentamos esta moción por tres razones: la primera de ellas por la falta de palabra del Gobierno, ahora les paso a relatar los acontecimientos; la segunda por la actuación de oficio del defensor del Pueblo este mismo año, que insta a que se construya cuanto antes este centro de salud; y la tercera razón por la constante falta de ejecución del presupuesto destinado a infraestructuras por parte del Departamento de Salud.

Esta construcción se lleva prometiendo, como les he comentado, desde hace ya años, concretamente del año 2020. Es la primera vez en que el debate presupuestario en este Parlamento se anuncia el inicio la construcción del centro de salud de Cascante año 2020, y se anuncia en distintas inversiones para esa construcción. Ante la inacción en el año 2021, la Comisión de Salud de este mismo Parlamento aprueba por unanimidad una moción en la que insta al Gobierno de Navarra a que lleve a cabo la redacción del proyecto y el inicio de las obras de este centro de salud de Cascante. Ese mismo año, en el año 2021, la señora Chivite, en rueda de prensa, anuncia la construcción de seis centros de salud, proyectos de construcción y ampliación de ese centro de salud, entre los que se encuentra, por fin, en el año 2021 el de Cascante. Concretamente, dice y anuncia que a finales del mes de julio o primera quincena de

agosto, más o menos, de ese mismo año se va a proceder a la licitación del proyecto. Y anuncia también una partida de 4 millones de euros, 2 millones de euros para el año 2022 y 2 millones de euros para el año 2023, de fondos europeos REACT. Concretamente, además, da explicaciones de que provienen del tramo regional que le corresponde a Navarra en un total de 147,9 millones de euros.

A finales del año 2021, efectivamente, se licita el proyecto de ejecución de lo que decía en el pliego, el nuevo centro de salud de Cascante, por un importe de 276.000 euros, que es adjudicado en febrero del 2022. Y de nuevo, desde febrero de 2022 la inacción, nada se supo hasta el año 2023. Hubo una visita del señor Consejero, señor Domínguez, al Ayuntamiento de Cascante. Se le pregunta por este centro de salud y sorprendido dice que tiene otras prioridades de construcción de otros centros, con un acuerdo programático suscrito para la legislatura 2024/2027 que contempla otros centros de salud —que no enumeraré—, y que una vez que se acometan esas obras se acometerá la de Cascante, y desde ese momento, desde el año 2023, lo único que se ha recibido por parte del departamento es una alusión a un plan de infraestructuras que de nuevo pone otra fecha encima la mesa, que es el inicio de la construcción en 2025. Empezamos allá en 2020 y estamos ya en 2025 como promesa de inicio de construcción de este centro de salud.

El propio Ayuntamiento en la localidad, ante este retraso, lo que hace también es aprobar una moción por unanimidad para que se inicien las obras de este centro de salud. En los mismos términos actúan en otros ayuntamientos de la zona básica de salud, que también en sus plenos instan al Gobierno de Navarra a que inicien las obras. Y además también el Ayuntamiento, lo que hace es recordar al Gobierno de Navarra que ellos han cumplido con su deber a todos los requerimientos del Departamento de Salud, además, con bastante celeridad desde el año 2022. Han cedido una parcela por valor de 265.000 euros y actualmente están asumiendo los costes de una cesión de un espacio necesario para un centro periférico de rehabilitación y consulta externa de fisioterapia. No solo han cedido el espacio, sino que además corre el Ayuntamiento con los costes de luz, agua, limpieza y mantenimiento de estas instalaciones.

Con todos estos antecedentes, como les he comentado, el Defensor del Pueblo de Navarra decía actuar de oficio y emite un informe que recomienda al Departamento de Salud y al Gobierno de Navarra a que adopte las medidas pertinentes para posibilitar la construcción de este centro de Salud, debido a las carencias, dice el informe del Defensor del Pueblo, y deficiencias estructurales que tiene el edificio actual. Concretamente, habla de consultas demasiado pequeñas, carencia de infraestructuras adecuadas para determinados espacios y actuaciones sanitarias, etcétera. Y en sus conclusiones, lo que dice es que el espacio se ha quedado obsoleto, que las deficiencias afectan al propio servicio que se ofrece allí y que se atiende además a un volumen de población considerable de las localidades del entorno.

Hay que decir también que, desde nuestro Partido, desde Unión del Pueblo Navarro, hemos presentado al menos dos enmiendas, el año 2023 y el año 2024 para que se inicien las obras de salud de Cascante. Enmiendas que han sido rechazadas sistemáticamente por todos ustedes, Partidos del Gobierno, EH Bildu también, diciendo que había otras prioridades, que hay un plan establecido de infraestructuras y que está todo calendarizado y organizado. No sé si recuerdan este debate de los presupuestos, por lo menos del año 2024.

Bueno pues bien entre el año 2022 y el año 2023 se ha dejado de ejecutar 9,3 millones de euros de presupuesto destinado a inversiones en salud, lo que daría para el centro de salud de Cascante y otro centro de Salud más. Y en lo que llevamos de año 2024, a fecha de cierre de septiembre, solo se ha ejecutado el 26 % del presupuesto de infraestructuras del Departamento de Salud. Van a sobrar unos cuantos millones también este año, sin ninguna duda, de esa partida de infraestructuras y mejora de las instalaciones del Departamento de Salud. No sé ahora qué les vamos a los ciudadanos y ciudadanas de Cascante cuando les decíamos que no se podía aprobar una enmienda, porque había otras prioridades y esas prioridades ahora... esos millones de euros se van a perder porque no se han ejecutado.

A fecha 30 de septiembre, como digo, el 74 % del presupuesto no se ha ejecutado de esas obras que eran tan prioritarias y quitaban esa prioridad a Cascante. No es la primera vez que se anuncia que Cascante va a tener por fin su centro de salud. De hecho, ayer mismo se anunció, por parte del departamento, emitió una nota de prensa y decía que ya que se va a construir el centro de salud de Cascante, justo ayer, qué casualidad. Hoy tenemos esta moción. A veces las casualidades con este Gobierno se convierten en asiduas. Y qué pena que la cortesía solo nos afecte al Parlamento y no afecte al Gobierno y emita este tipo de notas justo el día antes de mociones o de visitas que tenemos pendientes por parte de, al menos, nuestro grupo Unión del Pueblo Navarro.

En la nota de ayer se decía que se prevé iniciar con la tramitación en enero de 2025 y contempla una duración de las obras de diecisiete meses, por lo que el centro estará finalizado para febrero del 2027. Si se contempla empezar en enero de 2025 y son diecisiete meses, no me cuadra con una finalización de febrero del 2027, con lo cual, ya empezamos mal con la nota de prensa ¿será otro engaño? No sabemos muy bien. Por eso, esta moción realmente la creemos necesaria por todo el devenir que les he comentado desde el año 2020 de promesas incumplidas de partidas presupuestarias encima de la mesa reafirmada por la propia Presidenta del Gobierno de Navarra. Lo que sí que sabemos es que los Presupuestos Generales del 2025, en el anteproyecto se otorga una partida de poco más de trescientos mil euros para iniciar la construcción de Cascante. Con lo cual, lo de enero de 2025 suena a que en enero de 2025 empezarán a poner el expediente encima de la mesa y lo irán pasando de mesa en mesa hasta septiembre, octubre, noviembre... No sabemos muy bien a lo que dan esos trescientos mil euros de 2025.

Bueno, ¿por qué no se dictan ya a estas obras? ¿Por qué esperar más tiempo? Si de verdad se quisiera y Cascante fuera una prioridad... El proyecto ya está hecho, insisto, desde el año 2022, adjudicado inicios del año 2022 de febrero, con parcela adjudica por el propio Ayuntamiento. Y puede estar perfectamente construido mucho antes que en 2027, y por eso hemos presentado esta moción. Como no es la primera vez que Cascante aparece en un plan, en un documento con una partida, como ya les he comentado. Es normal que se genera esa desconfianza entre los vecinos de esta ciudad, que se nos ha trasladado, de hecho. La palabra ya sabemos que tiene poco valor en estos momentos, por lo menos en este Gobierno. Luego lo que sí que solicitamos a través de esta moción es precisamente que se construya este centro de salud lo antes posible, que se inicien las obras lo antes posible para tenerlo, como tarde, en diciembre de 2026. Nada más y muchas gracias.

SR. PRESIDENTE (Sr. Asiain Torres): Eskerrik asko zuri, San Martín andrea. Orain taldeen jarrera ezagutzeko, galdetu behar dizuet ea nortzuk egongo zareten mozioaren alde. Alde? Kontra? Oso ongi. Beraz, Alderdi Sozialistarekin jarraituko dugu, eta horretarako hitza dauka Esporrín andreak hamar minutuz. Nahi duzunean.

[Muchas gracias a usted, señora. San Martín. Ahora, para conocer ahora la posición de los grupos, debo preguntarles quiénes estarán a favor de la moción. ¿A favor? ¿En contra? Muy bien. Continuaremos con el Partido Socialista para lo cual tiene la palabra la señora Esporrín por diez minutos. Cuando quiera.]

SRA. ESPORRÍN LAS HERAS: Muchas gracias, Presidente. Buenas tardes otra vez, arratsalde on. Bueno, tenemos que decir que, evidentemente, el centro de salud de Cascante llevaba muchos años ya programado y hasta ahora, hasta la fecha, todavía no se ha empezado, pero no se ha podido concretar más lo que es el proyecto. Que además dice que no es que no fuera necesario, sino que ya saben que gobernar, en ocasiones, es priorizar. Y estoy convencida que, si se han priorizado otras cuestiones, habrá sido porque son más urgentes. Que no digo que este no sea necesario, que evidentemente sí.

Probablemente también, yo tengo entendido que la parcela que cedió el Ayuntamiento quizás tampoco fuera la más idónea. Que al final, se va a colocar allí, pero también es una cuestión que tampoco probablemente haya ayudado a que esto se haya llegado con la celeridad, que debiera probablemente de haberse producido.

Por otra parte, también quiero aclarar que sí hubo un dinero destinado anteriormente y no se ha ejecutado, aclarar las personas que no son conocedoras de cómo se maneja el presupuesto. Primero había que analizar cuál es el presupuesto ejecutado. No solamente esto, sino el ejecutado, porque seguramente lo han tenido que dedicar a otras cuestiones necesarias, como saben que son en salud. En cualquier caso, ese dinero no se tira a la basura ni muchísimo menos, sino que, si no se ha ejecutado, pasará a remanentes y va a estar disponible para próximos ejercicios presupuestarios. En este año, efectivamente, en el borrador que nos ha llegado está prevista una partida de 335.000 euros que más adelante en los años siguientes, sobre todo en 2026 será mucho más amplia y en el 2027 se terminará el edificio.

En una publicación yo he leído que en el portal está previsto que se empiece, efectivamente, el 15 de enero del 2025. Y por lo visto, las obras previstas para el 2025 terminan en octubre. O sea que no se va a estar trabajando durante todo, sino que, en octubre, por lo que sea, finalizan y continúan más adelante.

En cualquier caso, quiero decir que vamos a apoyar esta declaración porque la consideramos necesaria y ya se ha contemplado en presupuestos. He de decirle que no va a ser posible porque la previsión no está así, terminarla en diciembre del 2026, pero se ha esperado tanto por unos meses más, no creo que considere usted que no se ha cumplido su moción, que en diciembre del 2026 nos venga con la reclamación porque está previsto, insisto que se termine en el 2027.

En cualquier caso, quiero decir que, aunque sea tarde, pues nos felicitamos de que por fin este edificio necesario, se ponga en marcha y deseamos que se haga lo antes posible. Muchas gracias.

SR. PRESIDENTE (Sr. Asiain Torres): Eskerrik asko, Esporrín andrea. Geroa Bairekin jarraituko dugu; beraz, emango diogu hitza bere bozeramailea den Aramburu andreari. Nahi duzunean, zurea da hitza, gehienez hamar minutuz.

SRA. ARAMBURU BERGUA: Mila esker, presidente jauna. Bueno nosotras en Geroa Bai vamos a votar evidentemente que sí a esta moción, ya que la proponente la mantiene por dos razones. La primera, porque nos parece imprescindible dotar a la zona de Cascante de un nuevo centro de salud. Y la segunda, porque esa dotación ya es una decisión y un compromiso público del Departamento de Salud.

Decimos que es una construcción imprescindible que nos parecía también imprescindible, y así lo defendimos en el debate y en la aprobación de la moción que con ese mismo objeto se presentó el 23 de marzo de 2021. En realidad, pensamos que está claro, es una necesidad que estaba y está reconocido por todos y todas y que, por h o por b, ya ha explicado la señora Esporrín cuáles han sido los inconvenientes y los obstáculos que han hecho que no se llevase a cabo.

En la segunda razón, decía que es una decisión ya tomada, es un compromiso público del departamento y tiene ya la financiación asignada. Por cierto, es un departamento que hasta el momento cumple, señora San Martín, sus compromisos, como ha cumplido el compromiso que estaba ya establecido de la carrera profesional, por ejemplo, de los niveles de C y D, el señor Consejero dijo desde el primer día que su intención era cumplir los compromisos que estaban adquiridos y en consecuencia ha ido obrando. El departamento hizo público este compromiso ayer por medio de una nota, pero ya antes, el pasado 12 de este mes, el *Diario de Navarra* recogía algunas de las inversiones previstas para el año 2025. Y entre las de Salud citaba: la Unidad del Sueño del Hospital Universitario de Navarra, la UCI, las urgencias del Hospital García Orcoyen de Estella Lizarra, y en Atención Primaria, los centros de Salud de Villava-Atarrabia, Puente La Reina-Gares y Cascante, a los que hay que sumar el centro de Tudela Oeste, de Tudela.

Todas estas infraestructuras, pensamos que vienen a mejorar todas las infraestructuras —valga la redundancia— en todo el territorio en la medida de lo posible. Y en Atención Primaria pues va en la línea de poder disponer de centros de salud que puedan atender con la mejor calidad a todas las personas, ofrecer todos los recursos y servicios que queremos para esa Atención Primaria más resolutive y eficaz. Decía yo el otro día en el Pleno, y es perfectamente aplicable a este caso, pues que, si queremos que la que la Atención Primaria tenga un nuevo contenido, habrá que tener mucho cuidado también de que los continentes donde se lleve a cabo sean los adecuados.

Con respecto al centro de salud de Cascante, significa una inversión total de 5.525.000 euros entre 2025 y 2027. Contará el centro de salud con dos plantas y una superficie construida total de 1.746 metros cuadrados. La planta de acceso se destinará principalmente a la actividad asistencial y la inferior a rehabilitación, áreas de usos múltiples y áreas para el personal. Con respecto a los plazos, se prevé iniciar en enero de 2025. Se contempla una duración de las obras de 17 meses, por lo que el centro estará finalizado —al margen de los cálculos de la señora San Martín, que posiblemente sean más exactos— en febrero de 2027. La moción habla de finales de 2026. Nosotros pensamos que el cálculo lo hará mejor el servicio de infraestructuras, la Gerencia de Salud del área de Tudela. Al margen de lo que a la señora San Martín ahora le suene

o no le suene. Bueno, un mes arriba, un mes abajo, somos conscientes de que, en su literalidad, la moción que vamos a votar afirmativamente no se va a cumplir. Se lo decimos, desde ahora lo sabemos perfectamente, que puede variar en dos meses, en lo que dice usted. Dos meses arriba, dos abajo. Como quiera que sea para nosotras, y llegados a este punto, lo más importante es que la previsión se cumpla, que Cascante disponga del mejor centro posible —Cascante y el resto de las localidades de la zona básica. El alcalde de la localidad ya está al corriente, está informado de que se va a empezar la construcción del centro. Y desde luego, estamos seguros de que el Departamento de Salud actual, desde luego, pondrá de su parte todo para que así sea.

SR. PRESIDENTE (Sr. Asiain Torres): Mila esker zuri ere, Aramburu andrea. Alderdi Popularrarekin jarraituko dugu; beraz, Royo andrea, nahi duzunean, hamar minutu dituzu.

SRA. ROYO ORTÍN: Gracias, Presidente. Buenas tardes. Pues poco más que añadir a todo lo dicho. Desde nuestro partido, vamos a votar a favor, porque sí es evidente la necesidad. El propio Gobierno en el borrador de presupuestos ya reconoce esta necesidad y así aparece en él. Lamentamos la baja ejecución que hay precisamente en infraestructuras en el Gobierno durante este año, porque es verdad que había muchas peticiones que se han ido retrasando, precisamente porque se decía que otras eran prioritarias. Esta respuesta se queda sin validez a la vista de la ejecución, porque si eran prioritarias, ¿por qué no se han ejecutado? Como digo, nos alegramos de que se recoja en el proyecto y nosotros pedimos al Gobierno que cuanto antes pues ejecute estas obras. Gracias, eskerrik asko.

SR. PRESIDENTE (Sr. Asiain Torres): Eskerrik asko zuri, Royo andrea. Zurekin Nafarroarekin jarraituko dugu; beraz, kasu honetan López jaunak izango du hitza hamar minutuz.

SR. LÓPEZ CÓRDOBA: Gracias, Presidente. Voy a intentar ser muy breve. Queremos un nuevo centro de salud en Cascante, sí. Tiene el Gobierno planteado hacer este centro de salud, sí. Votaremos entonces a favor de esta moción, sí. Con la boca pequeña y luego le explicaré por qué. Porque a pesar de que ya teníamos claro que se iba a construir este centro, ayer salió una noticia en digital y hoy confirmación pública en papel que nos dice que se prevé iniciar con la tramitación en enero de 2025 y contempla una duración de las obras de diecisiete meses.

Yo le voy a decir, sabe usted cómo funciona la licitación. El proyecto está licitado, la obra no. Se licita el proyecto y luego la obra. Una licitación de esas cantidades en un proceso abierto tiene una duración mínima entorno a tres meses. Creo que la señora Esporrín se ha confundido, no es hasta octubre, sino desde octubre. A partir de octubre es cuando se empiezan las obras, porque se contemplan tanto los meses de verano como los procesos de licitación, que cuando son presupuestos grandes suelen durar bastante.

Dicho esto, la moción es fácil. ¿Van a votar a favor de que se haga lo que está planificado hacer? Sí, pero un par de anotaciones. Si ya usted ha recordado mis declaraciones de presupuestos en las que le decía que, en el plan de Inversiones, me acuerdo de que le dije: «en la página 215 del Plan de Inversiones del Presupuesto General de Navarra de 2024 viene el centro de salud de Cascante para empezarlo en 2025». ¿Se acuerda? Bueno, usted acaba de citarme. Seguimos con el mismo calendario que dice la noticia y con la misma cantidad, en torno a trescientos y pico mil euros para empezar en este año 2025.

Segunda anotación que le quiero hacer, con el tema del centro de salud de Cascante, nosotros hemos tenido desde el principio de la legislatura conversaciones directas con una agrupación, la Coalición de Izquierdas de Cascante, CIC, y reuniones con ellos donde hemos tratado este tema buscando la mejor manera de que este proyecto saliera adelante. No me cabe duda de que algún otro grupo de aquí también la ha tenido. Precisamente por el seguimiento que tanto desde Contigo-Zurekin como desde CIC se ha hecho de este tema, sí que queremos poner de manifiesto que es una pena que el Ayuntamiento de Cascante no haya hecho caso a las propuestas de este grupo municipal. Porque sabiendo que el departamento solicitaba una parcela de al menos dos mil metros cuadrados, nos tenemos que conformar con una parcela que no llega a los mil ochocientos. Y habiendo otros sitios, otros lugares que permitían hacer un triángulo sociosanitario con la residencia de allá y utilizando incluso el antiguo centro de salud como centro de día. Porque obviamente es importante tener un centro de salud adecuado en Cascante, pero también lo es planificar a futuro los servicios de un municipio.

Una última cuestión y es sobre todo para explicar el sentido del voto, nosotros valoramos el voto en contra, por la fecha que usted proponía. Valoramos que obviamente no era necesario votar en contra, porque estamos a favor de que se haga en el centro y valoramos la abstención, pero al final hemos decidido que, recordando lo puntillosos que se pusieron ustedes en el Pleno del año pasado diciendo que es imposible cumplir algo o no, y aquí sería imposible porque va en contra de lo planificado, como dijeron algunos compañeros suyos, hemos entendido que una moción es una petición política que lo que busca, en este caso, es mejorar los servicios sanitarios de Cascante. Así que nosotros no nos pondremos tan tiquismiquis y votaremos a favor.

SR. PRESIDENTE (Sr. Asiain Torres): Mila esker, López jauna. Kasu honetan, Vox taldearekin jarraituko dugu eta horretarako emango diogu hitza Nosti andreari. Nahi duzunean, hamar minutu dituzu. (MURMULLOS). Barkatu, isilik, mesedez; isilik, mesedez, isilik. Nosti andreari dagokio hitza; beraz, beste guztiak isildu, mesedez. Nahi duzunean, Nosti andrea, zurea da hitza, hamar minutuz.

SRA. NOSTI IZQUIERDO: Muchas gracias, señor Presidente. Yo no voy a añadir nada más, porque creo que esto se tenía que haber hecho en su día, pero bueno, como no se ha hecho, voy a votar a favor de esta moción para que por fin Cascante tenga el centro de salud que se merece. Y sí que quiero recalcar que no me parece tampoco muy oportuno dejar sin ejecutar 9,2 millones entre 2022 y 2023. Pero bueno, votaré a favor de la moción.

SR. PRESIDENTE (Sr. Asiain Torres): Eskerrik asko, Nosti andrea. Orain kontra kokatu den taldearen txanda da, Bilduren txanda; beraz, emango diogu hitza González jaunari. Nahi duzunean, hamar minutu dituzu.

SR. GONZÁLEZ MARTÍNEZ: Mila esker, mahaiburu jauna. Bien, en principio nuestra idea era abstenernos por una cuestión de coherencia. Es decir, me ha llamado la atención que por parte de los grupos parlamentarios que apoyan al Gobierno se apoye una moción que lo que hace es instar a que se construya un centro que el departamento acaba de anunciar que se va a construir. Y luego la coherencia era por el tiempo y por otras cuestiones que voy a intentar decir.

Primero, porque si en algo no pueden dar lecciones a los gobiernos de UPN a otros gobiernos, es en la gestión de la inversión en infraestructuras. Y solo recordad el informe que hizo la Cámara

de Comptos de las infraestructuras sanitarias 2008-2014 y el desastre de gestión que desarrolló. Solo voy a poner un ejemplo: las obras de los nuevos quirófanos del Hospital de Tudela. La empresa constructora entregó las obras en 2011. Todavía tenemos pendiente equipamientos. Hasta mayo del 2015 no se empezó a equipar las instalaciones que se habían construido.

Es decir, eso se llama una nefasta gestión. Pero ¿por qué pasan estas cosas? Pasan por una cuestión bien sencilla, porque en ese periodo de tiempo, los gobiernos de UPN decidieron afrontar la crisis económica, metiendo la tijera de una forma obscena en el presupuesto sanitario. Es decir, en 2009 el presupuesto de Sanidad era de casi 1.005 millones de euros. En el 2013 era de 856 millones. Todo ese dinero que salió ha sido un obstáculo y un lastre para desarrollar todas las infraestructuras que necesitaba el sistema sanitario público en Navarra para poder afrontar los retos que tiene. Que ahora vengan para hacer un centro de salud, y que por parte de los grupos del Gobierno se vote a favor, me parece interesante. Pero también creo que esquizofrénico, y voy a intentar explicarme.

Es decir, si algo necesita nuestros y nuestras localidades es actualizar sus centros de salud, muchas localidades lo necesitan. Y podíamos haber hecho enmiendas, es decir, necesitamos que se haga el nuevo centro de salud, la ampliación de Lesaka, imprescindible; la ampliación de Cintruéñigo, imprescindible; la de Corella, imprescindible; el consultorio de Fitero, que se hizo un cuartel de Guardia Civil en la parcela en la que iba a ir, imprescindible. Pues sí. Y habríamos votado a favor porque habría hecho una reflexión sobre todas las infraestructuras sanitarias que necesitan nuestras localidades y habríamos votado a favor, aunque la fecha del 2026 nos hubiera parecido imposible. Como lo es, porque hay una cuestión básica. Y es que a la hora de gestionar las obras más vale ser realista que hacer como sucedió del 2008 al 2014: hacer mucha literatura de todo lo que se iba a hacer y dejar todo a medias. O gastarse un presupuesto, para lo que era el edificio de urgencias del Hospital Universitario de Navarra, de veinte millones y pasarse en otros veinte millones y tenerlo la mitad sin utilizar durante años y años como pasó con los quirófanos de Tudela.

La evolución del sistema sanitario público yo creo que merece una reflexión más seria y consecuente. Y en ese sentido, creemos que la política pública es probablemente la más relevante, en términos de inversión, la que tiene que afrontar el Gobierno de Navarra. Que merece que sea sensata, realista y que obvie estos populismos de salir adelante, de intentar quedar bien con una localidad como Cascante. Que es cierto, nosotros hemos estado haciendo un seguimiento desde hace dos años a esta planificación del centro de salud. Hemos trabajado con la candidatura de izquierdas de Cascante, con CIC, de una forma importante.

Planteamos ya la pasada legislatura el cambiar la ubicación del centro de salud de la parcela que el Ayuntamiento tenía intención de ceder, que es en una zona desgraciadamente muy poco accesible. Tiene un entramado urbano de calles muy estrechas, con lo cual, tanto las ambulancias, como los autobuses que tienen que acudir para hacer las mamografías, para la extracción de sangre van a tener verdaderas dificultades para llegar hasta este sitio. Es decir, partimos de un proyecto que tiene aspectos inmensamente mejorables. Se planteó utilizar el Granero Nacional para hacer el nuevo centro de salud, porque además permitía mantener el actual centro de salud como centro de día, tenemos la residencia de personas mayores también adyacente, con lo cual se hacía una manzana sanitaria que iba a permitir tener muchos inputs

para mejorar la atención sanitaria que se presta a las poblaciones de la zona básica de Cascante. Por el acceso de la carretera, por muchísimas cosas. Y creemos que se cometió un error al utilizar esta parcela.

Bueno, seguimos cometiendo errores y seguimos no siendo coherentes con las necesidades. Para nosotros, obviamente, la población de Cascante y todos los esfuerzos que se hagan para mejorar esa atención los vamos a apoyar. En este caso no, porque nos parecía insensata la iniciativa, ya lo he comentado. Además, creemos que la CIC y los esfuerzos que hizo para que el centro de salud se renueve iban a pasar desapercibidos. Y lo cierto es que la pasada legislatura, cuando estaba Santos Induráin de Consejera con Carlos Artundo de Director General, se llegaron a compromisos para poder desarrollar este proyecto, que esta moción parece que va a diluir. Porque va a parecer que ha sido al final una moción de UPN la que acelera el procedimiento, cuando hemos ido muchísimas personas. También seguramente el alcalde de Cascante, que es de UPN, no niego que el esfuerzo para sacar esta infraestructura adelante ha sido plural políticamente hablando. Y entonces eso aquí no se refleja, y como no se refleja, nos abstenemos. Pero no queremos, desde luego, pensar que el departamento haya actuado de una forma perniciosa con este proyecto.

Creemos que las necesidades de infraestructuras se deben de planificar a medio y largo plazo. Por eso, en un Pleno monográfico sobre Salud presentamos una resolución donde hablábamos de esta necesidad y donde planteábamos, como se ha hecho un acuerdo con la AIREF, con la Agencia Independiente de Políticas Fiscales, para poder desarrollar todo un entramado de evolución de las infraestructuras, de las necesidades y poder hacer frente a largo plazo. Creemos que ese es el camino. Otros son populismos que, desde luego no nos encontrarán en ellos. Muchas gracias.

SR. PRESIDENTE (Sr. Asiain Torres): Eskerrik asko zuri ere, González jauna. Orain, erantzuna eman ahal izateko, UPNko taldearen bozeramailea den San Martín andreari emango diogu hitza. Nahi duzunean, hamar minutu dituzu.

SRA. SAN MARTÍN RODRÍGUEZ: Gracias, Presidente. Y bueno lo primero agradecer a los grupos que van a apoyar esta moción, aunque muchos de ellos saben que no se va a cumplir, pero bueno la apoyan y agradezco el apoyo. Señor González, creo que nunca lo había visto tan enfadado. Habla de una moción insensata. Quizá lo insensato es estar esperando cinco años un centro de salud prometido en el año 2020. Esto sí es insensato, bastante insensato. Y que por un acuerdo de Gobierno de esta última legislatura se haga borrón y cuenta nueva, nos olvidemos de Cascante y ya no sabemos nada de qué pasó con Cascante ni quién lo prometido ni quién no y ahora digamos que no sabemos nada de Cascante, eso sí que es insensato.

Gobernar es priorizar, decía la señora Esporrín, y estoy de acuerdo, pero también es gestionar bien el presupuesto. Si a usted le pareció que en aquel momento UPN no gestionó bien el presupuesto y era reprochable, entiendo que ahora le parecerá también lo mismo: que reprochable también. Quiero decir, si estaba mal entonces, estará mal también ahora el no gestionar bien el presupuesto, porque al final no es una carta en blanco. Es decir, el Parlamento aprueba para qué es cada cosa, cada partir del presupuesto, señora Esporrín. Esto no es una carta en blanco que yo puedo cambiar ahora todo lo que no ejecuto en... de hecho se pierde, mucha parte se pierde.

Me comentan desde el Ayuntamiento de Cascante que se ofrecieron distintas parcelas al Gobierno de Navarra y fue este el que eligió la parcela que más le convenía. Y habla también la señora Aramburu de que el departamento cumple. Y pone un ejemplo, que creo que no es el mejor ejemplo de la carrera profesional niveles C y D, porque están los trabajadores sumamente enfadados, porque no van a cobrar la totalidad de lo que pensaban que iba a cobrar. O sea que creo que no es un buen ejemplo la carrera de los niveles C y D.

Pero bueno, en cualquier caso, también quería decir que entiendo perfectamente cómo funciona la licitación, señor López, pero fíjese en Puente la Reina, que también se licita a la vez, empieza también la licitación a la vez con una partida de 1,5 millones de euros, en comparación a los 300.000. Es decir, es evidente que lo de empezar en enero, se sabe que se va a empezar a finales del año 2025 y Puente la Reina tiene una licitación igual y va a empezar antes, porque se va a gastar un millón y medio de euros, con lo cual es evidente que lo de enero está ha puesto ahí con una intención, esa nota de prensa.

Termino simplemente diciendo que las mociones no se pueden retirar, si no pasan por Mesa. Entonces, claro, para la próxima vez el Gobierno Navarra... bueno, ayer hablé con la letrada mayor y hoy he vuelto a hablar a la mañana con la letrada mayor. (MURMULLOS). Entonces, para la próxima le dicen al Departamento de Salud que la nota de prensa que van a sacar en lugar de sacarla el día de antes, la tienen que sacar una semana antes. Para fastidiarle la moción tiene que ser la semana antes. Entonces, eso se lo dicen al departamento para que sepan. (MURMULLOS). Y nada más, muchísimas gracias. Nada más.

SR. PRESIDENTE (Sr. Asiain Torres): Lasai, lasai. Berehala bukatuko dugu, lasai. Gero hitz egingo duzue. Bozketarekin jarraituko dugu bukatzeko, eta gero izango duzue aukera hor jarraitzeko hitz egiten, eztabaidatzen, nahi duzuen egiten. Beraz, ba, bueno. Alde? Kontra? Abstentzioak? Beraz, emaitza: 12 boto alde, 2 abstentzio. Onartzen da, beraz, UPN taldeak aurkeztu duen mozioa. Gai zerrendan puntu gehiagorik ez dugunez, bukatutzat jotzen dugu batzorde hau ere. Eskerrik asko guztioi. Orain, nahi baldin baduzue, jarraitu eztabaidatzen, hitz egiten, oihukatzen, dantzatzen, nahi duzuen egiten.

[Calma, calma. Terminaremos en seguida, tranquilos. Luego hablarán. Seguiremos con la votación para terminar y después tendrán la oportunidad de seguir hablando, debatiendo, haciendo lo que quieran. Por lo tanto,. ¿A favor? ¿En contra? ¿Abstenciones? Resultado: 12 votos a favor, 2 abstenciones. Se aprueba, por tanto, la moción presentada por el grupo UPN. No teniendo más puntos en el orden del día, se da por finalizada esta Comisión. Gracias a todos y todas. Ahora, si lo desean, pueden seguir discutiendo, hablando, gritando, bailando o haciendo lo que quieran].

(Se levanta la sesión a las 17 horas y 7 minutos).